

*Aportes de la sociología y las ciencias sociales al Bicentenario de Bolivia. Temas y problemas metodológicos.* Mario Yapu (coord.).  
Santa Cruz de la Sierra: *El País*, 2025

Iván Barba Sanjinez  
Universidad Mayor de San Andrés  
Correo electrónico: ibnarmando@gmail.com

Como parte de una serie de publicaciones que directa o indirectamente se relacionan con la celebración del Bicentenario de Bolivia, esta amplia antología de una veintena de autores, nacionales y extranjeros, acaba de publicarse bajo la coordinación del Dr. Mario Yapu. Se trata de artículos científicos de reciente escritura, cuyos análisis y reflexiones cubren el espacio de tiempo desde los años noventa al presente, enfocándose, por tanto, en la realidad contemporánea definida en buena medida por los cambios originados por la aprobación de la nueva Constitución Política del Estado el año 2009.

Se trata una colección de textos que desde múltiples ángulos analizan aspectos puntuales de lo que constituye la estela de lo nacional: desde problemas íntimos relacionados con la ecología y las desigualdades hasta aspectos vinculados con las migraciones de connacionales y sus formas de resiliencia, pasando por temas históricos como la minería y estructurales como la relación Estado-regiones, sin dejar de lado aspectos de género, arquitectura urbana, violencia y estrategias juveniles de participación. El plus del libro lo constituyen las reflexiones sobre la investigación social que se lleva adelante en el país.

Este amplio abanico de aproximaciones está estructurado en seis partes.

La primera, *Trayectos sociales de migración, trabajo y género*, está compuesta por tres artículos. En el primero, “Movilidad y trabajo: la ruta migratoria oriente-occidente hacia Chile”, Alfonso Hinojosa aborda la migración laboral, analizando las motivaciones, los medios de transporte y las dinámicas de circulación y trabajo, con énfasis en el papel innovador de TikTok en este tipo de migraciones. El en segundo, “Migración boliviana y organización de trabajadores hortícolas en Argentina” María Laura Diez indaga cómo se reproducen las formas organizativas sosteni-

das en la experiencia migratoria común con el paso de las décadas. El en tercero, “Mujeres bolivianas en Argentina: cambios y continuidades en las relaciones de género y generación”, Gabriela Novaro caracteriza la situación de las mujeres bolivianas que viven en Argentina a partir del trabajo de campo en el barrio de Escobar, provincia de Buenos Aires.

La segunda parte, *Indígenas, derechos y trabajo*, contiene cuatro artículos. En el primero, “Derecho comunal y pluralismo jurídico en pueblos indígenas del departamento del Beni”, Wilder Molina Argandoña indaga cómo se transforma el derecho comunal indígena en un contexto de mayor relación con el sistema jurídico estatal. Luego, en “Agrarismo, leyes ecocidas y vulneración de territorios y derechos indígenas”, José A. Martínez Montaño denuncia que ni gobernantes y gobernados respetan la capacidad de uso de suelos en el país y arremeten contra millones de hectáreas de bosques en favor de una economía extractiva. Por otra parte, en “Huanuni y Colquiri: nacionalizaciones contemporáneas en minas bolivianas. Una mirada etnográfica”, Adriana Gloria Ruiz Arrieta analiza ambos procesos de nacionalización a través de numerosas entrevistas encuadradas en la antropología del trabajo. Finalmente, Maribel Arancibia Almendras y Fabiola Omonte Montero analizan, como el título de su artículo indica, la “Participación de las mujeres indígenas itonamas en el desarrollo comunal”.

La tercera parte, *Estado, regiones y organizaciones sociales*, comienza con el ensayo “Bolivia: un país preso por el corporativismo” de Nelson G. Nogales Gonzales, quien, a través de un recorrido histórico y el análisis teórico, persigue una comprensión profunda del papel del corporativismo en la construcción y evolución del Estado boliviano. Luego, en “Estado y región en Bolivia: estudio de una relación conflictiva-cooperativa. Caso de Santa Cruz”, José Orlando Peralta Beltrán esboza una clasificación de las relaciones de conflicto y cooperación entre el Estado boliviano y Santa Cruz en torno a las reformas políticas de 1994 y 2005. Posteriormente, en “Juventud alteña y las formas de participación política”, Juan Yhonny Mollericona Pajarito describe las actuales formas de participación política, vinculadas con las redes sociales virtuales. Patricio Trujillo Montalvo cierra esta sección, con “Políticos y política a lo ecuatoriano: análisis histórico-político de una experiencia democrática (1980-2022)”, ensayando los conceptos *coyunturas, críticas y clívajes* de la teoría política.

La cuarte parte, *Temas y problemas urbanos*, comienza con el artículo “Urbanización y segregación: desigualdades en el acceso y disponibilidad de agua para consumo humano en la ciudad de Cochabamba” de

María del Carmen Ledo García, quien, a partir de análisis estadísticos, se propone demostrar la multidimensional cara de la pobreza, vulnerabilidad, privación y desigualdad social respecto a la disponibilidad de agua en esta ciudad. Luego, en “Violencias y agencias ciudadanas. Incidencia en las (re)configuraciones sociopolíticas urbanas bolivianas en los últimos años”, Alejandra Ramírez Soruco analiza las relaciones generadas entre violencias, inseguridades y agencias ciudadanas que inciden en las configuraciones físicas y territoriales que va asumiendo la sociedad boliviana. Posteriormente, Franck Poupeau propone el artículo “Architectures émergentes à El Alto (Bolivie): essai d’interprétation sociologique”, escrito íntegramente en francés, dedicado a la emergencia de los *cholets* y la llamada burguesía chola.

La quinta parte, *Cultura, educación y efectos de la digitalización*, comienza con el artículo “Instituciones religiosas y procesos políticos en Bolivia. Aporte a los problemas de investigación en religión”, de Mario Yapu y Edgar Apaza, cuyo objetivo es describir la evolución del espectro político y religioso en Bolivia en los últimos treinta años, donde aparece también la discusión acerca de la secularización y laicización. Luego, Jorge Antonio Mayorga Lazcano ensaya una “Evaluación de la investigación universitaria en Bolivia: una mirada sociológica”, en la cual aborda la globalización de la educación superior y la ciencia, las consideraciones metodológicas (técnicas y herramientas de investigación) y los antecedentes de la investigación y la evaluación en la Universidad Mayor de San Simón. Por otra parte, en “Políticas educativas y curriculares inconclusas o espejismos de cambio”, Mario Yapu ofrece una perspectiva histórica que aborda los niveles macro y micropolíticos del componente curricular de la educación boliviana, así como su relación con las tendencias internacionales mediante la cooperación internacional, asistencias técnicas y visitas profesionales. Finalmente, en “Una brecha no resuelta: desigualdades digitales en los años posteriores a la pandemia”, Armando Ortúñoz Y. presenta una visión contrastada de la evolución del uso y acceso a Internet en Bolivia entre 2015 y 2020.

La sexta parte, *Aspectos metodológicos de investigación*, comienza con “¿Parecidos o diferentes? Los estudios de caso/s y los estudios comparativos en las Ciencias Sociales” de Pablo Forni, quien explora la diferencia entre los estudios de caso o casos y los estudios comparativos, dos estrategias de investigación muy diferentes, pero eficaces para abordar una gran variedad de fenómenos sociales. Por último, en “Algunos temas y problemas metodológicos de investigación”, Mario Yapu discute temas que

emergen de las investigaciones sociales y humanas actuales, cuyo inicio se remonta a los años ochenta, cuando el mundo vivió un periodo de dudas, tensiones y cambios en lo político, social y cultural y jurídico, pero también las ciencias sociales y humanas se beneficiaron de las críticas y debates epistemológicos sobre el “positivismo lógico”, predominante hasta los años sesenta.

Como advierte el coordinador de la antología, la misma no pretende cubrir todo lo que se investiga en Bolivia o a propósito de ella, pero sí “contribuir a las diversas formas de producir conocimientos y datos, recoger testimonios de las regiones y, a partir de ello, generar ideas y métodos para participar de los destinos inciertos y difusos de las ciencias sociales actuales”. En ese entendido, lo distintivo del libro, aparte de las brillantes singularidades de cada texto y su rigurosidad académica, es la reflexión que se dirige al mismo quehacer del investigador social.

Esta mirada reflexiva sobre el propio método y las motivaciones personales, en diálogo muchas veces tenso con las exigencias globales y abstractas de la academia, que desconoce las motivaciones locales de la investigación, es el telón de fondo del libro. Es lo que enriquece la colección de textos, al ahondar en los aspectos abstractos que, a la larga, determinan los resultados de las investigaciones.